

lête de son armée. Il importait à Louis XI de se rapprocher du théâtre de la guerre. Le 23 mars 1476, il arriva à Lyon avec nombre de grands seigneurs parmi lesquels se trouvaient notre archevêque et le sire de Beaujeu. Il ne tarda guère à apprendre la défaite des Bourguignons près de Granson, et ce fut le seigneur de Comtay (1) qui vint lui en apporter la nouvelle. Il ordonna que l'on fit faire bonne chère à ce seigneur « qui ne faisoit pas semblant d'ouïr le peuple de Lyon chantant, par les rues, la honte et la ruine de celle journée, le courage des Suisses et la témérité des Bourguignons ; car, en ce temps-là, il n'y avait point de bataille qui n'eût aussitôt sa chanson et son *vers de ville* (2) »

Louis XI, vers le même temps, avait chargé le sire de Beaujeu d'aller arrêter le duc de Nemours dans son château de Cariât. Le 17 avril, il fit appeler les échevins, et, après leur avoir annoncé que Nemours était dans le château de Pierre-Scise, il leur en donna la garde sur leur vie. L'un d'eux, Pierre de Villars, recut 52 livres 11 sous 9 deniers pour la *quache de fer* dans laquelle le duc fut conduit à Paris, « y compris la façon et la forge d'icelui fer (3). »

(1) Probablement le fils de Guillaume, seigneur de Comtay (mort en 1476), lequel avait été un des chefs des troupes du comte de Charollais dans la guerre du Bien-public. *Comines*.—Ce fut un Génois, habitant de Lyon, qui acheta d'un sergent suisse, moyennant onze mille florins, le grand diamant du duc de Bourgogne. *Fodéré* p. 265.

(2) Matthieu, *Hist. de Louis XI*, p. 270. — Dans sa séance du 14 avril 1476, le Consulat arrêta, qu'en considération des services rendus et à rendre à la ville de Lyon par Mgr d'Argenson, conseiller et chambellan du roi, et par Mgr l'évêque d'Évreux, conseiller de S. M., qui étaient alors à Anse, on donnerait au premier 60 écus, et au second 40 écus, à raison « de 35 grands blancs de roy. » Le 25 juillet suivant, le Consulat autorisa l'échevin François Buclet à faire donner à Mgr d'Argenson et autres seigneurs jusqu'à la somme de 4 ou 500 écus, *aux uns plus, aux autres moins, selon qu'Us pourraient mieux servir*.

(3) Un autre échevin, Imbert de Varey, reçut 40 sous tournois pour avoir